
EDITORIAL: LA MAGIA DEL REC

Sábado 10 de mayo de 2025, Región del Biobío, N°6167, año XVII

Coronel: pórticos
lectores de
patentes estarán
en 7 puntos de
Ruta 160 y Bypass

INSTALACIÓN SERÁ DESDE AGOSTO

Parte del nuevo Sistema Nacional de Seguridad Municipal
Con el objetivo de fortale-
cer la vigilancia territorial y 
anticipar delitos asociados al 
robo de vehículos, la Muni-
cipalidad de Coronel con-
firmó que a partir de agosto 

comenzará la instalación de 
pórticos lectores de patentes 
en distintos puntos estratégi-
cos de la comuna. 
Los dispositivos, que for-
man parte de un sistema de 

inteligencia artificial, permi-
tirán la detección automática 
de Placas Patentes Únicas 
(PPU) vinculadas a hechos 
delictivos o con encargo 
vigente por robo. CIUDAD PÁG.6

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.11-12

CIUDAD PÁGS.8-9 ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS13

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.14
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Isla Santa María: un refugio único de aves 
para explorar, valorar y proteger en Biobío

A 21 años de la
promulgación 
de Ley de 
Divorcio: más de 
11 mil procesos 
en 2025

Tohá visita el
Biobío: habla de
fraccionamiento
pesquero y de
la carrera
presidencial

Bajas de hasta un 50%: frutas
cítricas presentan disminución
de precios durante estas semanas
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Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

ENFOQUE

Los Estados 51 y 52

Rol de la propiedad 
intelectual en Chile

El 2 de abril, el presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump, 
anunció una subida histórica y 
sin precedentes en los aranceles 
para países de todo el mundo, ca-
lificándola como el “día de la libe-
ración” económica. Desde enton-
ces, hemos sido testigos de una 
serie de declaraciones contradic-
torias, así como la suspensión de 
las medidas impuestas, grandes 
fluctuaciones en el mercado bur-
sátil y, principalmente, una gue-
rra económica con China.

Aunque las medidas tarifa-
rias de Trump han acaparado la 

Mayo es un mes especial 
para los fanáticos de la cul-
tura geek, ya que mientras 
el 4 de mayo se celebra el 
Día de Star Wars, este vier-
nes 9 de mayo, los otakus 
están celebrando el Día de 
Goku.

Si bien el personaje, pro-
tagonista de la saga de Dra-
gon Ball, creada por Akira 
Toriyama, no tiene una 
vinculación especial con 
esta fecha, se trataría de un 
juego de palabras japonés la 
razón por la cual cada mayo 
los fanáticos celebran al 
protagonista de la serie.

History Latinoamérica
@HistoryLA
#HoyEnLaHistoria En 2015, 
Japón oficializaba el Día de 
Gokú, en honor al legendario 
personaje de Dragon Ball.

Animetrends
@AnimetrendsLA
Hoy 9 de Mayo, celebramos 
al personaje que cambió la 
industria del anime y manga 
para siempre. Hoy celebra-
mos al héroe, a la leyenda, al 
referente.

NeoAnimeZ
@NeoAnimeZ
Hoy 9 de Mayo, se celebra el 
día del personaje que cambió 
la historia en la industria del 
Anime y Manga. Hoy se cele-
bra el día del mayor referente 
para muchos. Gracias maes-
tro Toriyama por crearle. ¡Fe-
liz día de Goku a todos! ¡Viva 
Dragon Ball!

Ryuyin Ovi
@Ryuyin_Ovi
El pequeño Goku siempre me 
acompaña en el escritorio, y 
el otro siempre me recibe al 
llegar. De una forma u otra, 
Goku siempre forma parte de 
mi día a día.

ShenronZ ®
@ShenronZ_
Hoy es el día de nuestro padre.
¡Feliz Goku Day!

Valeska Benavides
Abogada
Coordinadora CEE

Christian Schmitz Vaccaro
Académico UCSC

Diario Concepción

Casa Blanca y afirmó que “Cana-
dá no está a la venta”. Sin embar-
go, Trump replicó: “Nunca digas 
nunca, nunca digas nunca”. No 
obstante, Canadá no ha sido el 
único país en la mira de posibles 
intenciones de anexión; también 
lo ha sido Groenlandia.

Groenlandia es la isla más 
grande del planeta, con aproxi-
madamente 56.000 habitantes. 
El 80% de su superficie está cu-
bierta de hielo y forma parte de 
Dinamarca desde hace tres 
siglos. Posteriormente, en 
1953, se incorporó al Reino 
de Dinamarca, y sus habi-
tantes se convirtieron en 
ciudadanos daneses. Sin embar-
go, en 1979, la isla adquirió el es-
tatus de territorio autónomo tras 
un referéndum, lo que significa 
que el gobierno local se encarga 
de la mayoría de los asuntos, re-
servando la seguridad y defensa 
al Reino, adquiriendo mayor au-
tonomía el año 2009-

El interés en la isla se debe 
tanto a su ubicación geográfica, 
como a sus recursos naturales, 
tierras raras, hierro y uranio. 
Aunque en la historia han exis-

La propiedad intelectual juega 
un rol cada vez más relevante en el 
progreso de los países, dejando de 
ser entendida únicamente como un 
mecanismo de protección de ideas 
y creaciones, para consolidarse 
como un motor para la innovación, 
el emprendimiento y el desarrollo 
integral. 

En un contexto global donde la 
creatividad y el conocimiento se 
valoran más que nunca, la propie-
dad intelectual se convierte en un 
catalizador para el desarrollo 
integral y sostenible del país. 
Para ello, se requiere la arti-
culación de manera efectiva 
del ecosistema de innovación 
y la colaboración entre los actores 
clave: universidades, empresas y 
gobierno. En efecto, las universida-
des ofrecen conocimiento a través 
del desarrollo de tecnologías, las 
empresas lo demandan y el Estado 
le corresponde la regulación del sis-
tema y fomentar el círculo virtuoso.

El paso hacia una sociedad del 
conocimiento, basada en los pilares 
de Ciencia, Tecnología, Innovación 

y Emprendimiento (CTIE), es esen-
cial para alcanzar este desarrollo. 
Según el Consejo Nacional de Inno-
vación para el Desarrollo, la ciencia 
crea conocimiento, la tecnología lo 
aplica, la innovación genera valor, y 
el emprendimiento lo implementa. 
Juntos, estos elementos – al igual 
que los actores - deben trabajar de 
forma integrada para fortalecer 
el ecosistema de innovación que 
permita a Chile crecer, no solo de 
manera interna, sino también ex-

portando conocimiento al 
mundo. A pesar de los esfuer-
zos, el modelo de desarrollo 
se ha visto afectado por el 
centralismo en la gestión te-

rritorial. Chile, con su diversidad 
territorial, necesita descentralizar 
su sistema científico para aprove-
char mejor sus recursos naturales, 
sociales y culturales.

La propiedad intelectual juega 
un papel clave en este modelo de 
desarrollo. Aunque muchas veces 
es criticada como un monopolio 
temporal, la propiedad intelectual 
es fundamental para incentivar 

tido intenciones de anexión por 
parte de Estados Unidos, duran-
te la Segunda Guerra Mundial, 
mientras Dinamarca era ocupa-
da por los nazis, las fuerzas esta-
dounidenses tomaron control de 
la isla. Solo en 1951, Dinamarca 
firmó un acuerdo que regulaba 
su presencia en la isla.

Desde que se hicieron públi-
cas las intenciones de Trump, 
las discusiones y preocupaciones 
tanto en la isla como en el Reino 

han aumentado. La Prime-
ra Ministra de Dinamarca, 
Mette Frederiksen, declaró: 
“uno no puede anexar otros 
países, ni siquiera con el ar-

gumento de la seguridad inter-
nacional”. Dichas declaraciones, 
y la forma en que los nacionales 
de los países en cuestión han re-
accionado a tales intenciones no 
hacen más que reafirmar que, 
son los groenlandeses quienes 
deben decidir su destino, así 
como los canadienses deben 
decidir el suyo, sin intromisión, 
como tantas veces nos ha ense-
ñado la historia. Si olvidamos la 
historia, corremos el riesgo de 
repetirla.

creatividad, innovación y difusión 
del conocimiento. 

Sin embargo, sólo un sistema 
balanceado entre titulares de de-
rechos intelectuales y los usuarios, 
generará el beneficio social amplio, 
sin descuidar el privado. En un país 
con potencial para ser una sociedad 
del conocimiento, la gestión eficien-
te, equilibrada y descentralizada de 
la propiedad intelectual será por lo 
tanto esencial para impulsar nues-
tra competitividad global.
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agenda mediática en las últimas 
semanas, otro tema de gran re-
levancia en su segunda admi-
nistración sigue en el centro del 
debate, y que, a mi parecer, repre-
senta una gran preocupación por 
la forma en que se ha expresado 
públicamente: las intenciones de 
compra y anexión de países. Esto 
porque las asemeja a la adquisi-
ción de un bien raíz, pasando por 
alto la soberanía nacional y la au-
todeterminación de cada pueblo.

Mark Carney, el nuevo primer 
ministro de Canadá, se reunió 
con Trump este martes en la 
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

También, por cierto, que, más 
allá de colores políticos, la 
actividad ha logrado obtener 
recursos regionales de diversos 
gobiernos para su ejecución y se 
ha mantenido gracias a ello.

La magia del REC

Envejecer

Señora Directora:
Chile es un país que envejece 

aceleradamente y no queremos 
reconocerlo. Por una parte, 
desde lo estructural, no hay 
una estrategia consistente con 
una mirada de largo plazo que 
permitan un envejecimien-
to activo a partir de políticas 
públicas de salud, educación, 
desarrollo social, entre otras. 
Más bien enfrentamos la vejez 
como una carga para la que, 
en el mejor de los casos, imple-
mentamos acciones paliativas 
mientras “esperamos la ca-
rroza” o con “una política con 
la que nos quieren mandar el 
cementerio”, como dijo el pro-
fesor Maza.

Naciones Unidas -en su 
Asamblea General de diciem-
bre de 2023 sobre el enveje-
cimiento-, instó a los países 
a “adoptar medidas eficaces 
contra el edadismo” y a per-
cibir a las personas de edad 
como contribuyentes activos 
a la sociedad y no como recep-
tores pasivos de cuidados y 
asistencia.

En esa línea, la ley que es-
tablece el retiro forzoso del 

ste jueves se oficializaron los positivos resul-
tados de la última edición del REC, la número 
diez. Estadísticas que dejaron un sabor dulce 
en los organizadores del evento y, también, en 
el Gobierno Regional, entidad que financia el 

evento musical gratuito.
De acuerdo con el reciente balance oficial de la décima 

edición del festival de música REC, el impacto económico 
total fue de $18 mil 958 millones, con un retorno de inver-
sión (ROI) de 8,6 veces por cada peso público invertido. La 
convocatoria confirmada fue de 360 mil personas en los 
dos días que duró la actividad.

Ahora bien, según la misma información, la inversión 
pública regional para la realización del REC fue de $1.980 
millones, y se sumaron $1.692 millones en aportes priva-
dos y no pecuniarios, alcanzando así un total de $3.672 
millones en financiamiento general.

Francisca Peró, directora ejecutiva del Teatro Biobío 
y directora del Festival REC, indicó que “hemos llegado 
a que la inversión pública que hace el Gobierno Regional 
se multiplica casi 9 veces en un retorno que queda prin-
cipalmente reflejado en el turismo, en la hotelería y en el 
transporte”, destacó Francisca Peró, directora ejecutiva 
del Teatro Biobío y directora del Festival REC.

Así, respecto al impacto turístico, el 47% de los asisten-
tes provinieron de fuera de la Región. Se oficializó que la 

E
ocupación hotelera alcanzó el 97%, otra buena cifra.

Por su parte, el gobernador regional del Biobío, Sergio 
Giacaman, destacó la importancia de combinar impacto 
económico con transparencia. “No sola mente tiene que 
ver con la rentabilidad, sino también con la transparencia. 
Una de las cosas que le pedimos al Teatro es que publicara 
todos los gastos, y eso está, absolutamente todo, en un por-
tal de transparencia”.

En el mismo contexto, Giacaman subrayó la necesidad 
de mirar hacia una internacionalización del evento. “Le 
hemos pedido a la directora del Teatro que se busque la 
manera de internacionalizar en alianza con otros festiva-
les en Argentina y Colombia, lo que nos permitiría generar 
economía de escala en los artistas”.

En suma y bajo este escenario, el REC hoy es parte del 
staff de eventos musicales más potentes del país. También, 
por cierto, que, más allá de colores políticos, la actividad ha 
logrado obtener recursos regionales de diversos gobiernos 
para su ejecución y se ha mantenido gracias a ello. Esto, al 
parecer, muestra que la música hace magia en la cuna del 
rock, quiebra y trasciende fronteras de diverso tipo.

sector público para personas 
mayores de 75 años es cues-
tionable en dos sentidos, el 
primero no tiene nada que ver 
con el mérito, capacidades y 
competencias de la persona, y 
el segundo es que va contra la 
realidad, reforzando la falta de 
visión estratégica que apunte a 
la mayor y mejor integración de 
los adultos mayores a distintos 
ámbitos incluido el laboral.

Eric Latorre
Universidad Autónoma de Chile

Cáncer de piel ¡No 
descuidemos a 
nuestras mascotas!

Señora Directora:
El horario de invierno, menos 
horas de luz y días más fríos, 
nos invitan a disfrutar de las 
tardes soleadas, muchas veces 
junto a nuestras mascotas. 
Pero cuidado: los rayos UV 
también están presentes en 
esta época, pudiendo generar 
cáncer de piel.
Es muy habitual brindar som-
bra a los a perros y gatos en 
verano, para protegerlos de las 
altas temperaturas y los rayos 
UV. Pero es importante hacerlo 

todo el año, teniendo en cuenta 
que los efectos de la exposición 
permanente a la luz solar tam-
bién son nocivos en los meses 
más fríos.
A corto plazo e incluso en 
otoño e invierno, los rayos del 
sol causan quemaduras. Si la 
exposición se realiza con fre-
cuencia, en el largo plazo pue-
de existir daño a las células 
de la piel, pudiendo provocar 
cambios en la textura, enveje-
cimiento prematuro y también 
cáncer. En mascotas, algunos 
de los síntomas pueden ser bul-
tos, costras o protuberanciasi.
Además de estar atentos a 
posibles síntomas visuales, 
es muy importante usar pro-
tector solar para animales en 
zonas donde la piel está más 
expuesta, como orejas y nariz, 
además de realizar controles 
periódicos con el veterinario, 
para detectar a tiempo cual-
quier anomalía. Junto con la 
sombra, la hidratación y ali-
mentación balanceada tam-
bién juegan un rol fundamen-
tal en la prevención.

Axel Haleby
Médico Veterinario y Gerente 
General de Inaba Foods Chile

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con 
espacios vía email a:

La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del 
remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente
la ident idad del autor de la 
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando 
ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho 
de seleccionar, extractar, resumir 
y titular las cartas recibidas, sin 
explicación alguna y evitando 
cualquier discusión con el 
remitente.

contacto@diarioconcepcion.cl

Cochrane 1102, Concepción
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SE REUNIÓ CON SINDICATOS Y MILITANTES

Fraccionamiento pesquero, encuestas 
y estado del oficialismo: los temas 
abordados por Tohá desde el Biobío 
En su primera visita al Biobío como candidata inscrita, la exministra del Interior analizó el impacto 
del cierre de Pacific Blu y cuestionó el error del subsecretario de Pesca.

Este viernes y tras su segun-
da jornada de visita al Biobío, la 
candidata del socialismo demo-
crático, Carolina Tohá (PPD), sos-
tuvo un encuentro con diversos 
dirigentes sindicales de la zona 
para escuchar sus demandas. La 
también exministra del Interior 
—hoy carta por la continuidad del 
proyecto oficialista— aprovechó 
la instancia para actualizar su 
agenda en la región.

En la reunión —a la que asistie-
ron exdirigentes de Huachipato, 
personal de Enap, trabajadores 
de Pacific Blu, representantes de 
servicios de atención primaria y 
militantes del Partido Socialista 
(PS)—, Tohá fue enfática al recal-
car que se trataba de su primera 
visita como candidata oficialmen-
te inscrita. “Es el primer acto de 
campaña que hago con el socia-
lismo democrático detrás de mi 
candidatura en el Biobío”.

“Me alegro mucho de que sea 
en esta región, porque tiene una 
tradición progresista y un mo-
vimiento obrero que ha sido es-
tructurante de todo Chile, cuna 
de gran parte de los movimientos 
progresistas”, añadió.

Además, sostuvo que “hay que 
escuchar a los electores que están 
votando por ello (…), y eso es lo 
que vamos a hacer en esta campa-
ña. Es lo que invito a que hagamos 
como centroizquierda en general”.

Apoyos cruzados
Consultada por los cuestiona-

mientos ante una eventual divi-
sión en la izquierda, Tohá desdra-
matizó la situación y afirmó estar 
conforme con la decisión tomada 
por los partidos hasta ahora. “Han 
acordado apoyar nuestra candi-

datura de forma casi unánime”.
En cuanto a las disputas inter-

nas de cada colectividad, la exmi-
nistra aseguró que se involucrará 
solo en lo mínimo.

Respecto de su bajo posiciona-
miento en las encuestas frente a 
candidatos de derecha, la aspi-
rante presidencial comentó: “Lo 
que está mostrando la encuesta 
CEP es bastante parecido a lo que 
muestran todas las encuestas: que 
las valoraciones de las figuras del 
progresismo están todavía muy 
distribuidas en muchas personas”.

“La primaria va a ser muy impor-
tante para eso, ya que en Chile —
como en muchas partes del mun-
do— hay una ola de ultraderecha 
que ha ganado espacio”, agregó.

En ese sentido, subrayó la nece-
sidad de presentar propuestas con 
sustento real para la ciudadanía. 
“A veces se dicen soluciones fáciles 
a problemas complejos, y después 
eso trae frustración”, advirtió.

“No vamos a mentir ni venir 
aquí con ‘pócimas mágicas’, que al 
final van a generar más distancia 
con la ciudadanía”, expresó.

Crisis pesquera y llamado 
al Gobierno

Uno de los temas más relevan-
tes del encuentro fue el anunciado 
cierre de la filial de Blumar, Pacific 
Blu, y la incertidumbre que genera 
la posible pérdida de empleos en 
una región ya golpeada por reve-
ses económicos recientes como el 

cese de la producción de acero de 
Huachipato.

Al respecto, Tohá abordó el caso 
del subsecretario de Pesca, Julio 
Salas, quien en una sesión parla-
mentaria sobre la Ley de Fraccio-
namiento Pesquero afirmó que el 
sector industrial solo había captu-
rado el 61 % de su cuota, cuando 
en realidad la cifra alcanzaba el 
93 %.

“Básicamente, ese dato apunta-
ba a que el sector industrial, en el 
caso de la merluza, estaba lejos de 
sacar toda la cuota que tenía. Eso 
no es así: efectivamente saca la 
cuota que tenía”, explicó.

En esa línea, la carta presiden-
cial del PPD sostuvo que “son ra-
zones suficientes para reabrir el 
debate y buscar una fórmula que 
considere que —en el caso de la 
merluza local— hay caracterís-
ticas particulares que deben ser 
tomadas en cuenta al definir los 
criterios generales de la ley”.

Tohá recordó que, durante una 
visita previa a la región como mi-
nistra, un grupo de trabajadores 
del sector industrial pesquero —
hoy directamente afectados por el 
cierre de Pacific Blu— ya le había 
expresado su preocupación por 
este escenario.

Frente a la polémica genera-
da por las cifras erróneas, Tohá 
subrayó que el Gobierno deberá 
asumir responsabilidades. “Yo lo 
considero lamentable, grave, pues 
si bien se pueden cometer errores 
en las presentaciones, en este caso 
dio lugar a una decisión”.

“Espero que el gobierno lo consi-
dere. Creo que no va a ser suficien-
te con simplemente reconocer el 
error”, concluyó.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl
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La primaria va a ser muy importante para eso, ya que en 
Chile —como en muchas partes del mundo— hay una ola de 

ultraderecha que ha ganado espacio.

Carolina Tohá, candidata presidencial

Hugo Ramos Lagos
contacto@diarioconcepcion.cl
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CÁMARA ALTA

Senado: comienzan discusión en 
particular sobre multas por no sufragar

Por haberse solicitado segun-
da discusión, quedó pendiente el 
debate en particular del proyecto 
de ley, en primer trámite consti-
tucional, que establece multas 
para los electores que no sufra-
guen en elecciones y plebiscitos.

Esto, luego de que el senador 
Juan Ignacio Latorre, en repre-
sentación del Comité del Frente 
Amplio, realizara tal petición, 
“dado que todavía tengo esperan-
zas de que se llegue a un acuerdo 
sensato, temporal, respecto de la 
prohibición de que las personas 
extranjeras en Chile puedan vo-
tar para elegir presidente de la 
República”, sentenció.

Con todo, el proyecto fue in-
formado por la senadora Paulina 
Vodanovic, presidenta de la Co-
misión de Gobierno, Descentra-
lización y Regionalización, ins-
tancia que presentó un segundo 
informe de la moción de autoría 
de las senadoras Luz Ebensper-
ger y Ximena Rincón y los sena-
dores Manuel José Ossandón y 
Matías Walker.

La senadora Vodanovic precisó 
que se aprobó la indicación del 
Ejecutivo “que agrega entre los 
exceptuados del deber de votar 
a quienes se encuentren incorpo-
rados en el padrón electoral del 
extranjero; asimismo, se aprobó 
exceptuar a quienes, estando ha-
bilitados para ejercer su derecho 
a sufragio, el día de la elección o 
plebiscito se encuentren someti-
dos a cualquier medida privativa 
de libertad durante el horario de 
la votación y siempre que en el 
establecimiento penitenciario 
correspondiente no se haya habi-
litado una mesa de votación”.

Estas excepciones se suman a 
las personas que se encuentren 
enfermas, a más de 200 kilóme-
tros de su lugar de votación o su-
fran de un impedimento grave a 
criterio del juez de policía local 
respectivo.

“De igual forma -agregó- se 
aprobó la posibilidad de que el 
juez eleve la multa al doble en 
caso de reincidencia, entendien-
do que la hay cuando no se hu-
biera votado en dos elecciones 
consecutivas. Además, se aprobó 
la indicación del Ejecutivo que fa-
cilita el pago de las multas, inclu-
yendo la posibilidad de pago an-

ces o fundamentales del proyec-
to de ley (…), que versaban sobre 
las elecciones en las que podían 
votar extranjeros y los requisitos 
que debían cumplir para ello, así 
como una referida a la accesibili-
dad de locales de votación”.

También hizo uso de la pala-
bra la senadora Luz Ebensperger 
quien recalcó que “voto obligato-
rio sin sanción, en la práctica, es 
voto voluntario. Y eso no lo pode-
mos permitir (…) y este proyecto 
lo único que hace es establecer 
esa sanción”.

Sin embargo, advirtió que, “en 
este Senado, cuando se vio la vez 

anterior, se armó toda la discu-
sión si los extranjeros debieran 
votar o no. Estoy abierta a dar esa 
discusión, siempre lo he estado; 
de hecho, lo perdí en la ley migra-
toria el año 20, donde había pro-
puesto en la Comisión de Gobier-
no que ningún extranjero podía 
votar si no tenía al menos cinco 
años de residencia definitiva”.

La discusión en particular del 
proyecto de ley continuará en la 
próxima sesión en que éste sea 
puesto en tabla.
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Se analizan las instancias de elecciones 
y plebiscitos, incluyendo la situación del 
voto migrante. 

FOTO: CEDIDA
Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

ticipado con descuento de 25 %”.

Voto migrante
Dejó constancia que fueron 

tres las indicaciones del Ejecuti-
vo “declaradas inadmisibles por 
el entonces presidente de la Co-
misión, el senador Ossandón, por 
ser contrarias a las ideas matri-
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INVERSIÓN DE $74 MILLONES

 Con el objetivo de fortalecer 
la vigilancia territorial y antici-
par delitos asociados al robo de 
vehículos, la Municipalidad de 
Coronel confirmó que a partir de 
agosto comenzará la instalación 
de pórticos lectores de patentes 
en distintos puntos estratégicos 
de la comuna.

Los dispositivos, que forman 
parte de un sistema de inteligen-
cia artificial, permitirán la de-
tección automática de Placas Pa-
tentes Únicas (PPU) vinculadas a 
hechos delictivos o con encargo 
vigente por robo. Una vez identi-
ficadas, las alertas se derivarán a 
entidades policiales para su aná-
lisis y acción, además de quedar 

registradas en la Central de Ope-
raciones Municipal.

El director de Seguridad Ciu-
dadana de Coronel, Iván Segura, 
detalló que son 7 los puntos en 
donde se instalarán estos pórti-
cos, correspondiendo al bypass y 
la ruta 160 camino a Concepción 
y Lota.

Además, el alcalde, Boris 
Chamorro, explicó que el finan-
ciamiento proviene del nuevo 
Sistema Nacional de Seguridad 
Municipal (SNSM), instrumento 
que canaliza recursos desde la 
Subsecretaría de Prevención del 
Delito a los gobiernos locales, con 
una inversión de $74 millones. 
“Este proyecto fue postulado por 
la Dirección de Seguridad Públi-
ca de la Municipalidad de Coro-

damos, cada programa o sis-
tema que incorporamos, está 
vinculado con la demanda, con 
las cifras y con la necesidad de 
mejorar nuestro rol colaborativo 
con el Gobierno, quien tiene la 
responsabilidad de garantizar la 
seguridad de los habitantes del 
país”, afirmó Chamorro.

La instalación de estos dispo-
sitivos se produce en un contexto 
de alza sostenida en los delitos 
relacionados con el robo y des-
mantelamiento de vehículos, mu-
chos de los cuales terminan fuera 
de la comuna. También se ha de-
tectado un uso reiterado de auto-
móviles con encargo por robo en 
la comisión de otros actos fuera 
de la ley, lo que motivó la búsque-
da de una solución tecnológica 
automatizada que permita anti-
ciparse a estos hechos.

Desde el municipio detallaron 
que la información captada por 
los dispositivos será administra-
da bajo protocolos definidos por 
la Subsecretaría de Prevención 
del Delito, en convenio con Ca-
rabineros de Chile, la Asociación 
Nacional de Municipalidades y 
la Asociación de Aseguradoras. 
Este modelo permitirá el traspa-
so de datos a un sistema interco-
nectado, facilitando así el cruce 
de antecedentes.

Funcionamiento
En cuanto a su funcionamien-

to, este tipo de tecnología utiliza 
cámaras de alta resolución con 
capacidad para leer y registrar 
las placas de todos los vehículos 
que pasan por un punto determi-
nado. 

Mediante un software de pro-
cesamiento de datos, la informa-
ción es contrastada con bases de 
datos policiales y de asegurado-
ras para identificar en segundos 
si el vehículo cuenta con encargo 
por robo, ha participado en deli-
tos o mantiene algún tipo de res-
tricción judicial. Esta solución, 
ya utilizada en comunas metro-
politanas como Vitacura, per-
mite una detección no invasiva 
y completamente automatizada, 
en tiempo real.

Como señaló el alcalde Cha-
morro, la implementación de este 
sistema responde a una estra-
tegia pensada para enfrentar el 
crimen desde el territorio.“Serán 
monitoreadas de manera perma-
nente desde la central de opera-
ciones de Coronel”, subrayó.
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El sistema comenzará a operar en 
agosto y busca prevenir delitos 
relacionados al robo de vehículos. 
Proyecto es financiado con recursos del 
nuevo Sistema Nacional de Seguridad 
Municipal.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Ciudad

Coronel: pórticos lectores 
de patentes estarán en 7 
puntos de la Ruta 160 y Bypass 

nel el año 2023”, aclaró.
La autoridad comunal sostuvo 

que esta nueva herramienta no 
sólo responde a una necesidad 
urgente, sino que se enmarca en 
un enfoque integral que comple-
menta los planes del gobierno 
central. “Cada nuevo paso que 

Este proyecto fue postulado por la Dirección de Seguridad 
Pública de la Municipalidad de Coronel el año 2023.  

Boris Chamorro, alcalde de Coronel.

Matías Molina Pérez
contacto@diarioconcepcion.cl
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PubliNota

MUNDO TELECOMUNICACIONES 
IMPULSA LA CONECTIVIDAD 
SATELITAL EN EL COPEC RALLYMOBIL 
2025 DESDE LAGO RANCO

Mundo Telecomunicaciones 
nuevamente se compromete 
con el automovilismo nacio-
nal al convertirse en auspi-
ciador oficial del Copec Rally-
Mobil 2025. La primera fecha 
de este campeonato, se llevó 
a cabo en la localidad de Lago 
Ranco, Región de Los Ríos, 
del 25 al 27 de abril, donde 
Mundo Telecomunicaciones 
aportyó conectividad de alta 
velocidad mediante tecnolo-
gía satelital, asegurando una 
cobertura eficiente en una 
zona de geografía compleja 
y con limitada infraestructu-
ra terrestre, permitiendo la 
transmisión del evento.

El Copec RallyMobil 2025, 
va a celebrar la 25ª tempo-
rada del campeonato, en una 
cita que reunirá a los mejores 
pilotos y equipos del país en 
un entorno natural desafian-
te. La elección de Lago Ranco 
como sede destaca la belleza 
y diversidad del sur de Chile, 
ofreciendo un escenario úni-
co para esta competencia de 
renombre. 

Desde la compañia, Vi-
valdo Avendaño, mencionó 
como este hito nos permite 

conectar cun nuestros clien-
tes y poder llevarles lo mejor 
del automovilismo nacional, 
“Nuestra misión es conectar 
a las personas y enriquecer 
sus experiencias. Apoyar el 
Rally Mobil nos permite lle-
var esa conexión a un públi-

co diverso, asegurando que 
tanto los aficionados como 
los participantes puedan 
compartir y disfrutar cada 
momento de esta emocio-
nante competencia”, fueron 
las palabras del Jefe Regio-
nal del área de sucursales en 

Mundo Telecomunicaciones. 
Para garantizar una trans-

misión fluida y una comuni-
cación efectiva durante el 
evento, Mundo Telecomu-
nicaciones implementará 
soluciones de conectividad 
satelital avanzadas. Esta 

tecnología, basada en saté-
lites de órbita baja, permite 
ofrecer internet de alta velo-
cidad y baja latencia en áreas 
remotas, asegurando que 
tanto los equipos técnicos 
como los medios de comu-
nicación y el público puedan 
disfrutar de una experiencia 
sin interrupciones.

La participación de Mundo 
en el Copec RallyMobil 2025 
es una muestra más del apo-
yo de la compañía al deporte, 
la cultura y el turismo regio-
nal. Al proporcionar conecti-
vidad en tiempo real en una 
zona que no contaba con es-
tas prestacinoes, ofreciendo 
soluciones de conectividad 
en lugares donde otras em-
presas no llegan.

FOTOS: LUIS BARRA

La Facultad de Ciencias Fores-
tales de la Universidad de Con-
cepción (UdeC) conmemorará el 
Día del Ingeniero Forestal con su 
ya tradicional actividad de en-
trega de árboles nativos a la co-
munidad hasta agotar stock. La 
iniciativa se realizará el sábado 
10 de mayo, desde las 10:00 ho-
ras, en el patio central de la Fa-
cultad, ubicado en calle Victoria 
631, Concepción.

El acto, de carácter simbólico 
y práctico, busca aportar valor a 
las iniciativas de forestación ur-
bana con especies como quillay, 
peumo, araucaria, roble y arra-
yán, que además de embellecer 
el paisaje de la ciudad, cumplen 
funciones ecológicas esenciales 
al regenerar ecosistemas, prote-
ger suelos y fortalecer la cone-
xión con el patrimonio natural 
del territorio local.

“Que estos árboles nativos 
crezcan fuertes y frondosos, 
como el compromiso que reafir-
mamos con el cuidado de nues-
tros bosques, la biodiversidad y 
el cuidado del medio ambiente.”, 
comentó Eugenio Sanfuentes, 
Decano de la Facultad de Cien-
cias Forestales.

El acto, de carácter 
simbólico y 
práctico, busca 
aportar valor a 
las iniciativas de 
forestación urbana.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

GRATIS Y HASTA AGOTAR STOCK:

UdeC entregará árboles nativos 
a la comunidad este sábado

Ciudad

FOTO: CIENCIAS FORESTALES UDEC
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MÁS DE 7 MIL CASOS EN 2005

A 21 años de la promulgación de Ley de 
Divorcio: más de 11 mil procesos en 2025

A nivel regional, los números se han mantenido en alza durante el último tiempo. 
Expertos locales analizan la evolución de la sociedad chilena en torno a esta norma. 

Esta semana se cumplieron 21 
años desde la promulgación de 
la Ley 19.947, que incorporó por 
primera vez el divorcio con diso-
lución de vínculo al ordenamiento 
jurídico chileno. 

La conocida “Ley de Matrimo-
nio Civil” no solo estableció un 
mecanismo legal para terminar 
con los matrimonios, sino que 
también impulsó un cambio pro-
fundo en la forma en que las fami-
lias chilenas entienden las relacio-
nes afectivas, el compromiso y la 
libertad.

Desde su entrada en vigencia en 
octubre de 2004, la ley ha sido ob-
jeto de debate, ajustes y lecturas 
desde múltiples disciplinas, y hoy, 
a más de dos décadas de su im-
plementación, el saldo parece ser 
positivo, según diversos expertos.

“La ley 19.947 contempló una 
innovación jurídica al incorporar 
el divorcio con causales legales 
claras, sustituyendo el meca-
nismo fraudulento que se usaba 

antes para la nulidad. Esto dejó 
la decisión en manos de los tri-
bunales, lo que fue complejo al 
inicio, pero con el tiempo se fue 
agilizando”, explica el abogado 
Mario Cubillos.

De la nulidad a la 
transparencia legal

Durante las décadas previas, 
el divorcio como tal no existía en 
Chile. Las parejas que deseaban 
poner fin a su vínculo matrimo-
nial debían recurrir a la figura de 
la nulidad, amparados en causa-
les que, en la práctica, se transfor-
maban en meros procedimientos 
simulados. Era común que se ale-
gara incompetencia del oficial del 
Registro Civil como argumento 
para anular un matrimonio de va-
rios años.

La entrada en vigor de la nueva 

normativa significó un cambio de 
paradigma. En 2005, primer año 
con cifras consolidadas, se regis-
traron 7 mil 643 divorcios a nivel 
nacional. En 2023, esa cifra llegó 
a 40 mil 524, según el Servicio de 
Registro Civil. 

En la Región del Biobío, los da-
tos también evidencian la conso-
lidación del divorcio como una 
herramienta efectiva: en 2018 
hubo 2 mil 447 divorcios; en 2019, 
2 mil 679; en 2020, a pesar de la 
pandemia, se concretaron 2 mil 
34; y en 2021, el número se elevó 
a 2 mil 605.

Este año, a nivel nacional, has-
ta abril de 2025, ya se contabili-
zan 11 mil 535, lo que proyecta 
una cifra anual menor a la de 
años anteriores si se mantiene la 
tendencia, y que podría estar in-
dicando una estabilización o in-

Catalina Poblete Sánchez
contacto@diarioconcepcion.cl

Ciudad

cluso una baja en las disoluciones 
matrimoniales.

“Hoy es común ver causas de 
divorcio de mutuo acuerdo. La 
jurisprudencia ha evolucionado, 
flexibilizando la aplicación de las 
causales y facilitando el trámite. 
No obstante, aún queda trabajo 
por hacer en materia de cuidado 
personal y relación directa y re-
gular. Se necesita un sistema ex-
trajudicial más ágil que fomente 
la mediación entre padres”, añade 
Cubillos.

Nuevas formas de familia
Para el sociólogo Juan Carlos 

Santa Cruz, la ley vino a transpa-
rentar una realidad ya instalada 
en la sociedad chilena. “En los 
años 80, muchos niños vivían en 
familias separadas, pero legal-
mente sus padres seguían casa-

FOTO: /CC.
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destruir familias, sino de permitir 
nuevas formas de vivirlas”.

Perspectivas a futuro
En estos 21 años, la ley ha de-

mostrado su capacidad de adap-
tación. No obstante, para los ex-
pertos es necesario avanzar hacia 
una modernización de los proce-
dimientos.

“Aún quedan aspectos que deben 
reformarse, como la posibilidad de 
un sistema de mediación extraju-
dicial más eficaz. Hay que poner el 
foco en el bienestar de las personas, 
especialmente de los hijos, y no en la 
burocracia”, dice Cubillos.

Desde la sociología y la psicolo-
gía se insiste en que las leyes de-
ben seguir el ritmo de los cambios 
culturales. “No se trata de impo-
ner una visión de familia, sino de 
reconocer que hay muchas formas 
de amar, convivir y separarse. Y 
todas merecen el mismo respeto”, 
concluye Santa Cruz.

puede derivar en cuadros depre-
sivos o ansiosos si no se gestiona 
adecuadamente”.

¿Divorcio o libertad?
Uno de los debates que ha sur-

gido tras dos décadas de la ley es 
si la posibilidad de divorciarse ha 
debilitado el valor del matrimonio 
o si, por el contrario, la ha fortale-
cido al devolverle un carácter vo-
luntario.

“Yo creo que la posibilidad de 
divorciarse no desincentiva el ma-
trimonio. Al contrario, lo vuelve 
más auténtico. Nadie debería ca-
sarse por presión social o por mie-
do al qué dirán. Hoy las personas 
se casan cuando realmente lo de-
sean y eso es un avance”, comenta 
Santa Cruz.

Mario Cubillos coincide: “Los 
tribunales hoy valoran los acuer-
dos entre las partes y se promueve 
el interés superior de los niños. El 
divorcio, lejos de ser una amenaza, 
es una herramienta que permite 
resolver de forma legal y justa una 
situación dolorosa. No se trata de 

Impacto emocional 
Desde la psicología, el divorcio 

es también una instancia de cam-
bio que puede ser positiva si se 
maneja adecuadamente. 

Valentina Mardones, psicóloga 
laboral y fundadora de PowerPsi-
cología, advierte que los efectos 
dependen de la etapa vital y de la 
forma en que se lleve el proceso.

“En niños pequeños, la ausencia 
de uno de los progenitores puede 
generar ansiedad o inseguridad si 
no se maneja bien. Pero también 
puede desarrollar habilidades 
como la tolerancia a la frustración 
o la adaptabilidad. En adultos, si 
se vive como una transición po-
sitiva, puede ser un periodo de 
transformación personal muy po-
tente”, destaca Mardones.

La especialista agrega que el 
acompañamiento psicológico 
durante el proceso de separación 
es clave para evitar secuelas: “La 
ruptura de un vínculo amoroso 
puede ser una oportunidad para 
el autoconocimiento y la recons-
trucción personal, pero también 

dos. Había una hipocresía tremen-
da en torno a la nulidad, y la ley de 
divorcio vino a aliviar esa carga 
social. No destruyó a la familia, 
sino que permitió nuevas formas 
de familia”, afirma.

A juicio del experto, este cam-
bio también redefinió la percep-
ción que se tenía del matrimonio. 
“Hoy ya no es parte del ‘checklist’ 
de la vida: estudio, trabajo, matri-
monio. Se posterga, se repiensa o 
simplemente se omite. La ley, lejos 
de debilitar al matrimonio, le dio 
un nuevo aire, porque ahora es 
una decisión más libre y conscien-
te”, indica Santa Cruz.

Según el profesional, las dife-
rencias en la experiencia del fin 
del matrimonio no se dan tanto 
por clase social, sino por nivel 
de religiosidad. “Los sectores li-
gados a comunidades religiosas, 
tanto católicas como evangéli-
cas, tienden a tener una visión 
más conservadora. En cambio, 
los sectores laicos lo ven como un 
contrato que se puede terminar. 
El punto en común, sin embargo, 
es que cada vez se tolera más la 
separación y la decisión de no ca-
sarse”.

Mónica Luarte, Técnico en 
Enfermería de 49 años, quien se 
divorció en 2005, apenas un año 
después de que entrara en vigen-
cia la ley. “De primera me costó, 
fue difícil emocionalmente por-
que tenía una hija pequeña y otro 
hijo de siete años. Ya llevaba tres 
años separada, y fue una decisión 
tomada porque él estaba con otra 
persona y tenía un hijo de la mis-
ma edad de mi hija. Por eso tam-
bién se fue de la casa”, recuerda.

Aunque el proceso legal no fue 
complejo, gracias a abogados di-
ligentes, lo vivió prácticamente 
sola, sin red de apoyo familiar. 
“Desde que me separé hasta el 
divorcio, sané. Me aferré a Dios, y 
eso me ayudó mucho. No tuve que 
lidiar con una depresión profun-
da, pero sé que no todos viven lo 
mismo”.

Su divorcio marcó un punto de 
inflexión. Se mudó con sus padres, 
comenzó a trabajar, y decidió es-
tudiar una carrera técnica para 
darle un mejor futuro a sus hijos. 

“Todo lo hice por ellos. Me dedi-
qué a estar con ellos, apoyarlos, y 
salir adelante. Preferí no tener pa-
reja en ese tiempo, quise enfocar-
me en mis hijos y en construir algo 
estable para nosotros”, comentó.

Hoy, desde la estabilidad labo-
ral y emocional, mira el proceso 
con perspectiva. “Aunque una 
esté enamorada, si la situación 
te hace daño, hay que cerrar los 
ojos y divorciarse. Por salud men-
tal, por uno mismo y por los hijos. 
Siempre hay que pensar qué es lo 
mejor, y no quedarse en un lugar 
donde se sufre”.

FOTO: /CC.
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Ciudad

SECTORES COMO PLAZA PERÚ Y BARRIO BRASIL

Concepción: 
evalúan cobrar 
parquímetro 
en horario 
nocturno 
tras última 
adjudicación 
del servicio 

A dos acuerdos se llegó en la 
última sesión extraordinaria del 
Concejo Municipal de Concepción 
en relación al funcionamiento y 
cobro de estacionamientos pú-
blicos en la ciudad. Uno tiene que 
ver con un trato directo por un pe-
riodo de 30 días y el otro con una 
licitación a 36 meses con alguna 
empresa que se haga cargo del ser-
vicio de parquímetros.

La licitación (por 3 años) será 
más flexible, explicó el alcalde, 
Héctor Muñoz, y señaló que habrá 
espacios de estacionamientos que 
se dejarán disponibles para la casa 
edil. “Para estacionar vehículos 
municipales”, indicó.

En otros espacios recreaciona-
les como Plaza Perú, Barrio Brasil, 
comentó Muñoz que “analizán-
dolo con la empresa, podemos en 
conjunto con el municipio y con 
seguridad pública, tener parquí-
metros que funcionen en horarios 
distintos a los tradicionales, en ho-
rario nocturno. Hay incivilidades 
en algunos lugares, podríamos así 
evitar los cobradores informales”.

La discusión se extendió por 2 
horas y media, ya que los conce-
jales manifestaron varias dudas 
al respecto y señalaron que éste, 
constamente ha sido un tema que 
acarrea numerosas observacio-
nes contrapuestas. El alcalde y 
presidente del Concejo Municipal 
manifestó, al finalizar la reunión, 
que “fue una discusión con va-
rios puntos de vista por parte del 
Concejo Municipal. La concesión 
es por 36 meses, se adjudica una 
empresa de parquímetros que va 
a funcionar en diferentes lugares 
de Concepción (...) hubo cuatro 
oferentes, eso significa que la lici-
tación fue amigable para las dife-
rentes empresas”.

Analizadas las propuestas y 
conforme a las bases, la comisión 
evaluadora sugirió - de manera 
unánime- la adjudicación para 
Sociedad Comercial Egos Spa, 
al cumplir con los requerimien-
tos técnicos y al ofrecer un pago 
mensual de 2,1 UF por espacio 
concesionado, detallaron desde el 
municipio.

De acuerdo a lo que explicó en 
la sesión el director de tránsito, 
Fernando Villanueva, la empresa 
se hará cargo de un perímetro de 
concesión que considera 1.447 es-
pacios, pero partirá el primer mes 
con 1.215 y el segundo mes con el 
total comprometido. Cabe desta-
car que es el promedio habitual de 
concesiones, la licitación anterior 
trabajaba con 1.290 cupos.

“Hay una mejora para los traba-
jadores en su horario de colación, 
hay incluso preocupación en arren-
dar lugares para que ellos tengan 
uso de baños”, expuso el edil.

Además, el jefe comunal observó 
que “el Concejo fue bien intenso en 
cuanto a las preguntas, todos los 
directores respondieron bien, yo sé 
que el trabajo se está haciendo de 
manera bien profesional por parte 
de todos los equipos técnicos”.

Es importante, establecer que 
el valor de los estacionamientos 
para la ciudadanía se mantendrá 
en $30 el minuto de lunes a viernes 
entre las 9 y 19 horas y $16 por mi-
nuto los sábados de 9 a 14 horas, lo 
anterior de acuerdo a los montos 
fijados en ordenanza municipal. 
El porcentaje que recaudará el 

municipio será mayor, pasará de 
$44 millones mensuales a $99 mi-
llones el primer mes y sobre $100 
millones desde el segundo mes.

Trato directo
En tanto, el debate sobre el tra-

to directo se trató básicamente 
sobre la necesidad de aprobarlo 
durante un mes, mientras la em-
presa que ganó la licitación prepa-
ra su instalación definitiva.

Desde la administración muni-
cipal el planteamiento fue reducir 
al máximo el tiempo que no esté 
operativo este sistema.

Al finalizar, se logró la apro-
bación con 10 votos a favor y una 
abstención por parte de concejal 
Oscar Ramírez, quien fundamen-
tó su abstención en que “el moti-
vo fundado (del trato directo) no 
puede ser la seguridad, sabemos 
lo que ocurre cuando no hay par-
químetros, aumentan la incivili-
dades. Pero entonces, coloquemos 
empresas de seguridad en las ca-
lles porque hoy lo que hay es una 
concesión de espacio público, por 
eso no me convence. Eso no sirve 
para justificar, ya que hoy no es-
tamos licitando la seguridad, sino 
una concesión de espacio público”.

Al respecto el director de Segu-
ridad Pública, César Bobadilla, se-
ñaló que “hay varias incivilidades 
en Concepción y una de esas dice 
relación con los estacionamientos 
licitados, por lo que hoy tenerlos 
regulados es conveniente, hemos 
detectado que la ausencia da mar-
gen a los cuidadores informales”.

La concesión, fue aprobada para 
la empresa Unión Temporal de 
Proveedores (UTP) entre Ingenie-
ría en Electrónica Computación y 
Medicina SA. y Consorcio Valpa-
raíso SA. por plazo de un mes.

El presidente del Concejo, asegu-
ró que cuando la ciudad estuvo seis 
meses sin parquímetros se genera-
ron incivilidades como robos de ob-
jetos desde el interior de vehículos 
o vehículos, junto a la sensación de 
inseguridad. “Por eso no quisimos 
dejar por más de una semana o un 
poco más la ciudad sin parquíme-
tros”, indicó Muñoz y agregó que el 
lunes 12 debería partir el cobro de 
estacionamientos con la empresa 
contratada directamente.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Concejales 
en sesión 

extraordinaria 
aprobaron trato 

directo por un 
mes y licitación 

por tres años. El 
alcalde postuló 
que el contrato 

por 30 días, se 
justifica en la 

medida que el 
ordenamiento 

de los 
estacionamientos 

públicos influye 
como factor de 

seguridad para la 
ciudadanía. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
Cecilia Bastías Jerez
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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Ciencia&Sociedad

Desconexión: un concepto des-
cribe la situación de la Isla Santa 
María para bien y mal. 

Pertenece a Coronel, pero está a 
unas decenas de kilómetros en el 
Pacífico que separa del continen-
te. En sus paisajes con gran vege-
tación, humedales, acantilados y 
playas de arenas que habitaron los 
mapuche antes de la colonización 
española, viven cerca de 2.200  per-
sonas, sin carreteras, sin el enor-
me tráfico vehicular ni menos las 
industrias y contaminación de las 
ciudades, sólo pesca artesanal  y 
agricultura de subsistencia. 

Así, con la desconexión y sin 
presión de la actividad humana ha 
prosperado la naturaleza que brin-
da ecosistemas que son refugio 
vital para gran diversidad de aves 
y otras especies. Aunque la desco-
nexión al continente afecta el bien-
estar social, muchas veces los pro-
blemas de conectividad  generan 
desabastecimiento o impactos en 
la atención en salud o económicos. 
Y si bien hay un nicho de actividad 
turística incipiente en torno al pa-
trimonio natural e histórico, pocos 
lo conocen y valoran. 

“Birdwatching, ciencia ciudada-
na y conservación integradas para 
conocer la ecología de las aves pla-
yeras neotropicales: el caso de la 
Isla Santa María, Coronel, Chile” es 
una iniciativa que busca reconocer 
y proteger las cualidades vitales 
para la avifauna y diversas formas 
de vida que habitan, a la vez de im-
pulsar un motor de desarrollo local 
sustentable.

Un proyecto que lidera el médico 
veterinario formado en la Univer-

sidad de Concepción y director de 
la ONG Ecohumano Felipe Gon-
zález, para promover la observa-
ción de aves (birdwatching) como 

herramienta tanto para conocer y 
preservar especies, como para ac-
tivar el aviturismo para ampliar 
la oferta de la isla que atraiga más 
visitantes e ingresos económicos 
para mejorar condiciones de vida 
de lugareños. Y una gran meta es 
lograr la designación de sitio de la 
Red Hemisférica de Reservas para 
Aves Playeras. 

“Hay gente que no sabe que exis-
te esta isla. La idea es poner en va-
lor su biodiversidad, su geografía, 
su cultura”, enfatiza el investigador.

El proyecto
Un año de ejecución que inició 

en enero de 2025 tiene la iniciativa 
que financia la organización inter-
nacional Manomet que fortalece la 
ciencia y colaboración para cuidar 
las rutas de aves migratorias y eco-
sistemas costeros en el hemisferio 
occidental. 

González expone que “según 
conteos oficiales se ronda las 152 
especies de aves que también in-
cluye las especies pelágicas que se 
pueden avistar en el camino hacia 
la isla”. En esta diversidad se in-
cluye aves residentes y sobre todo 

migratorias, grupo al que este 10 
de mayo se dedica un día mundial.

Aunque, por el valor especial 
del ecosistema y lo significativo de 
sus poblaciones, el proyecto tiene 
especies objetivo: Pilpilén común, 
Chorlo de Campo, Chorlo de Collar 
y Chorlo Nevado. 

A través de dos grandes acciones 
se busca ir hacia las metas.

La primera fue formar obser-
vadores locales de aves y poten-
cialmente futuros guías. La ca-
pacitación estuvo a cargo de la 
cofundadora de Chile Birds Ka-
therine Sanhueza, se desarrolló 
en enero y febrero, y culminó con 9 
observadores aprobados. 

“Como segunda etapa, junto a 
observadores formados y volunta-
rios, se inició un monitoreo men-
sual para todo el año tanto de las 
especies importantes para el pro-
yecto, como de toda la diversidad 
de aves en la isla”, cuenta González. 

Esto busca generar un registro 
sólido de especies y poblaciones. 
Cada mes el equipo viaja a la isla y 
se reúne con colaboradores locales 
para realizar conteos, y captura y 
anillamiento de ejemplares. 

EL AVITURISMO ES UNA ESTRATEGIA PARA FOMENTAR LA CONSERVACIÓN Y ECONOMÍA

Isla Santa María: un refugio 
único de aves para explorar, 
valorar y proteger en Biobío 
En este territorio insular de 
Coronel hay al menos 152 especies, 
algunas sólo se registran allí o 
sus poblaciones están entre las 
más significativas a nivel local. 
Un proyecto financiado por 
la organización internacional 
Manomet busca promover la 
observación de avifauna como 
herramienta de conocimiento y 
conservación, y como actividad 
turística sustentable que tiene 
gran e inexplorado potencial como 
motor de desarrollo local.

FOTO:  FELIPE GONZALEZ

10 de mayo
se celebra el Día Mundial de las Aves Migratorias, grupo que llega a la Isla Santa María 

de Coronel como parte de sus largas rutas entre el hemisferio norte al sur.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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La convicción del equipo, que se 
enfocan en comprobar en terreno, 
es que Isla Santa María tiene un va-
lor ecológico que se debe conocer y 
proteger.

El líder del proyecto, Felipe Gon-
zález, releva que “nuestra hipótesis 
es que la isla puede funcionar como 
parada de aves en su migración des-
de Norteamérica a la costa de Chile 
en verano, y puede ser una zona im-
portante de refugio en el invierno 
para especies que se reproducen en 
el continente durante el verano”.

Un refugio único para algunas 
especies. “Es el caso del Chorlo de 
Campo, que presumiblemente se 
reproducen en Tierra del Fuego en 
verano y vienen a descansar a la isla 
en época no reproductiva. Hay eco-
sistemas muy parecidos y afines a 
ésta y otras especies en el continen-
te, pero que no cuentan con regis-
tros. Nuestra teoría es que en la isla 
hay menos gente y menos presión 
antrópica que en el continente, 
como los humedales Tubul-Raqui 
y Rocuant-Andalién que tienen 
mucha presión y provoca que estas 
especies quieran ir a un lugar más 
tranquilo”, profundiza.

Reserva para Biobío
Esta riqueza ecológica invalua-

ble, contrastante con la vulnerabi-
lidad social, la vio por primera vez 
en 2021, cuando junto a un colega 
tuvo el primero de ahora numero-
sos viajes a la isla y comenzó a ges-
tarse entonces la idea que hoy es un 
proyecto. 

“Nos dimos cuenta que la isla al-
bergaba una biodiversidad de aves 
súper rica, de hecho logramos un 
registro de una especie que no se 
sabía que estaba ahí. Pero, también 
sufre de abandono administrativo 
importante, instalaciones de edu-
cación y salud son bastante pre-
carias, no hay pistas de cemento”, 
relata González.

La oportunidad de beneficiar tan-
to a biodiversidad como comunidad 
surgió con el Programa de Peque-
ños Fondos que lanzó Manomet 
en 2023 para financiar acciones de 
conservación y/o investigación de 
aves playeras del neotrópico, con 
énfasis en sitios de la Red Hemisfé-
rica de Reservas para Aves Playeras 
(RHRAP) o que podrían calificar 
para el estatus como Isla Santa Ma-
ría, que se era lograr en la propuesta 
adjudicada en 2024 para ejecutarse 
entre 2025 y 2026.

“Hemos detectado que en la isla 
se supera el 1% de la población bio-
geográfica para Pilpilén Común 
y Chorlo de Collar. Y estamos en 
proceso para generar la tramita-
ción para que la isla o al menos una 
porción se declare sitio RHRAP, un 
paso súper importante porque se-
ría el onceavo en Chile y el segundo 
en la Región”. El otro es Playa Isla de 
los Reyes Rocuant. 

El investigador manifiesta que la 
apuesta es que, cuando el proyecto 
cierre, se promuevan otros fondos e 
iniciativas para seguir el trabajo de 
conservación en la isla con su patri-
monio.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl
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Desconexión de la 
presión humana: más 
aves en los ecosistemas

Aviturismo: círculo virtuoso 
para cuidar la biodiversidad 
y el desarrollo local

El aviturismo es una actividad 
económica sustentable, puede 
aportar al desarrollo local y con-
servar la biodiversidad, y genera 
cada vez más interés, asegura 
Katherine Sanhueza, cofunda-
dora de Chile Birds y represen-
tante en el proyecto en Isla Santa 
María.

“La Isla Santa María es poco 
conocida y tiene mucho poten-
cial. Es un paraíso de las aves y 

ha aumentado el interés en 
participar, de partir por querer 
saber el nombre de una especie 
hasta comprar una cámara para 
tomar una foto y después planifi-
car vacaciones en base a querer 
conocer nuevas especies”.

También es especializado, con 
demandas específicas, y requie-
re una comunidad que conozca 
las especies que hay, sepa cómo 
y dónde identificarlas, conoci-
mientos que buscó capacitar a 
lugareños, pensando en el incen-
tivo a nuevos emprendimientos 
en el nicho o añadir valor a otros 
servicios como alojamiento y 
gastronómico. 

“La Isla Santa María es un lu-
gar maravilloso que ojalá la gen-
te se motive a descubrirla, a ir a 
ver sus aves y a vivir la experien-
cia con los guías locales”, cierra. 

ran un círculo socioecológico vir-
tuoso. Primero, este tipo de turista 
valora la naturaleza y busca luga-
res protegidos y bien preservados 
para hallar aves o lo que buscan. 
Entonces, lugareños deben cuidar 
su territorio para mantener su 
potencial y actividades. “Y se va 
aumentando la cadena de valor: 
el turista va a buscar aves, pero 
también a contactar a quien tiene 
cabaña para alojar, un restaurant, 
transporte”, releva. 

Y va en crecimiento. En 2019 la 
ONG Audubon realizó el primer 
análisis del mercado del avitu-
rismo que se reconoció como el 
nicho del turismo de naturaleza 
con las mayores tasas de creci-
miento en Chile. Y la experiencia 
de la guía local lo confirma: “he 
notado cómo los últimos 7 años 

nos encontramos especies súper 
difíciles de ver en el continente”, 
sostiene la técnica en turismo di-
plomada en manejo y conserva-
ción de fauna silvestre, y guía na-
turalista de aviturismo. Además, 
de ser un lugar lleno de historia y 
patrimonio arqueológico y cultu-
ral, donde observar aves se enmar-
ca en un turismo de naturaleza y 
experiencias pujante.

Actividades que, afirma, gene-
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Economía&Negocios

Merluza coMún

Fraccionamiento Pesquero: 
parlamentarios de Biobío 
solicitarán nulidad de votación 
sobre designación de cuotas 
El próximo martes sesionará la Comisión Mixta. Se planteará la idea ante la 
confirmación de la entrega de datos erróneos por parte del Ejecutivo.

 Parlamentarios regionales, in-
tegrantes de la Comisión Mixta de 
Pesca del Congreso, solicitarán la 
nulidad de la votación realizada esta 
semana debido al insumo de datos 
errados o equivocados expuestos 
por parte del Subsecretario de Pes-
ca, Julio Salas, punto que fue asumi-
do desde el Ejecutivo.

Vale recordar que tras la votación, 
la pesquera local Pacific Blu anunció 
el cierre de operaciones para 2026 
argumentando que las cuotas de 
merluza común,  establecidas desde 

sumó que en segundo término, “es-
timo que el proceso legislativo don-
de se estableció el guarismo para la 
merluza, debiera anularse y llevarse 
a una nueva votación porque se hizo 
en función de información falsa”.

Por su parte, Bobadilla afirmó 
que “el hecho que el ministro Grau 
haya reconocido que el subsecre-
tario de pesca entregó datos falsos, 
es decir, mintió en la comisión que 
tramita la ley de fraccionamiento 
da pie para que este trámite se anule 
porque está basado en hechos irrea-
les y en cifras que no dan cuenta de 
la realidad. Por eso hago un llamado 
al Gobierno para pedir la nulidad 
de este trámite (...) este trámite y 
lo aprobado en la Comisión Mixta, 
debe declararse nulo”.

En tanto, la diputada Acevedo ex-
presó que “lo que yo esperaría es que 
se reabra el debate, no sólo por las 
cifras erróneas que se entregaron, 
sino que también para que se logren 
corregir materias sensibles como lo 
es el financiamiento de la ley, y espe-
cialmente lo que tiene relación con 
la plataforma social para los pesca-
dores artesanales”.

“Hoy nos encontramos con una 
oportunidad única de corregir las 
injusticias de la ley Longueira y es 
ante eso que esperaría que los con-
gresistas que son parte de la comi-
sión mixta tomen el peso a lo que 
están discutiendo”, agregó.

Gremios
Gremios de la Región, encabeza-

dos por CPC, decidieron suspender 
indefinidamente su participación en 
el Plan de Fortalecimiento del Biobío.

De igual modo, indicaron que “pe-
diremos a nuestros parlamentarios 
poder agotar las escasas instancias 
legislativas que aún quedan en el 
marco de la tramitación de Ley de 
Fraccionamiento Pesquero y así re-
vertir esta nueva crisis de desempleo 
y drama social que afectará a miles 
de familias de la Región”.

En tanto, desde el sector artesa-
nal, el  presidente de Ferepa Biobío, 
Cristián Arancibia, sostuvo que “la 
información entregada por Marcel 
Moenne, gerente de Pacific Blue, da 
cuenta de una realidad”. 

“Los artesanales no pueden pes-
car más del 50%, pero esto no es 
causa, sino es consecuencia del ex-
terminio que ha generado la pesca 
industrial en los caladeros históri-
cos de merluza, a través de la técnica 
del arrastre que impide que el recur-
so pueda seguir sus flujos normales 
a las costas de nuestro territorio”.

FOTO: raphael sierra p.

48% fue el porcentaje de cuota que se entregó a 
los industriales durante esta semana.
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Edgardo Mora Cerda\
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lo que no es efectivo ya que históri-
camente hemos capturado el 99% de 
nuestras cuotas”.

Nulidad de la votación y salida 
de Grau

Todo lo anterior ha generado una 
serie de reacciones a nivel parla-
mentario. Hasta ahora, tanto el se-
nador Gastón Saavedra (PS), como 
el diputado (UDI) Sergio Bobadilla, 
anunciaron que pedirán la nulidad 
de lo votado. Esto lo presentarán en 
la sesión de esta próxima semana.

Por su parte, la diputada Cande-
laria Avecedo (PC), solicitó cambios 

en el procedimiento para el fraccio-
namiento de las cuotas.

El senador Saavedra, expresó que 
“acá hay un reconocimiento explíci-
to por parte del Ministro (Grau) en 
que los datos entregados en la Co-
misión no eran ciertos y, por tanto, 
se indujo a errar al legislador (...)  por 
haber cometido este error, ambos 
deberían renunciar (Grau y el subse-
cretario Salas), no podrían continuar 
en el cargo por pérdida de confianza, 
falta de prolijidad y por no proceder 
como corresponde a un ministro de 
Estado y a un subsecretario”.

A lo anterior, el Senador Saavedra 

el Congreso, no daban garantías de 
continuidad ( 52% para artesanales 
y 48% para industriales). 

A través de un comunicado emi-
tido por la empresa, el gerente gene-
ral, Marcel Moenne, puntualizó que 
“el subsecretario durante la sesión 
mostró cifras de desembarque que 
señalaban que la industria logró 
capturar en 2024 solo el 61% de las 
cuotas cuando el dato real es de un 
93%. Con esta información errónea 
argumentó que una baja en el frac-
cionamiento industrial no generaría 
falta de cuota para la operación de 
la compañía ni afectaría el empleo 
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De acuerDo a Minagri y coMerciantes

 En la Región, las frutas cítricas 
registran una baja de hasta un 
50% durante  mayo, según confir-
mó el Ministerio de Agricultura. 

Esta tendencia a la baja ya co-
menzó a notarse en algunas ferias 
libres de la zona. Además de la 
oferta estacional, otro factor clave 
que incide en esta disminución de 
precios es la cercanía de las zonas 
proveedoras, lo que reduce los cos-
tos de traslado y logística.

En contexto, el Ministerio de 
Agricultura monitorea la evolu-
ción de los precios mediante el 
programa Mejores Alimentos de 
Temporada (MAT), un indicador 
elaborado por la Oficina de Estu-
dios y Políticas Agrarias (Odepa), 
que refleja el comportamiento de 
los productos más consumidos en 
distintos momentos del año.

Ahora bien, “comenzando el 
mes de mayo existen productos 
que han anotado un importante 
descenso en su valor, como es el 
caso de los cítricos, que probable-
mente tengan una reducción de 
casi el 50%, como es el precio del 
limón y la naranja (...) Esto se efec-
túa por la alta oferta”, explicó Pa-
mela Gatti, seremi de Agricultura 
del Biobío.

A nivel regional, el limón ha 
mostrado una baja sostenida en 
su valor, con precios que fluctúan 
entre los $1.000 y $1.233 por kilo 
en ferias, acumulando una dis-
minución del 4% en las últimas 
cuatro semanas. Según el informe 
más reciente de MAT, en ferias li-
bres se puede encontrar hasta un 
36,9% más barato, lo que refleja el 
impacto de la sobreoferta.

Este panorama fue confirmado 
también desde el comercio local. 
Paulo Larenas, dueño del local “La 
Chamaquita” ubicado en el Centro 
Comercial 21 de Mayo, afirmó que 
“estas bajas se producen porque, 
sumado a que son productos del 
mes, estos vienen desde lugares 
más cercanos a la Región, gene-
ralmente de O’Higgins; no así con 
otros productos que llegan de más 
al norte y por ende más caros, por 
así decirlo”.

En el caso de la mandarina 
Murcott, otro cítrico, el valor se 
mantiene en torno a los $12.000 
por bandeja de 18 kilos. Esto equi-
vale a un precio estimado entre 
los $2.000 y $2.500 por kilo en los 
puntos de venta de la Región.

Por su parte, la naranja Valencia 
de primera calidad, proveniente 
de la región de O’Higgins, se co-
mercializa a $13.000 por bandeja 
de 15 kilos, siendo su valor prome-
dio de comercialización de $870 
por kilo.

Continuando, “la última pu-
blicación de MAT da cuenta de 
importantes bajas en el precio de 

los kiwis, principalmente porque 
ha empezado la temporada de co-
secha en la región de O’Higgins”, 
señaló Gatti.

Otras variaciones 
Por otro lado, dentro de los pro-

ductos que también han registra-
do caídas, destacan el pimiento 
y la lechuga. Según Gatti, “el pi-
miento ya se puede encontrar a 
$500 la unidad, en promedio en 

Desde el comercio local, Erick 
Soto, dueño de la verdulería “La 
Veguita”, en Hualpén, indicó que 
“la lechuga bajará porque esta-
mos en los últimos meses de su 
cosecha (...) Cuando lleguen los 
días más fuertes de invierno pro-
bablemente el precio vuelva a su-
bir, y ahí esos precios se deberían 
mantener (...) Eso sería pensando 
en octubre y noviembre”.

Precios más altos
En contraposición a las bajas, 

también están aquellos produc-
tos más elevados. Según el último 
boletín de Odepa, el más caro en el 
mercado es la palta hass de prime-
ra proveniente de Quillota, con un 
valor para comercialización pro-
medio de $3.500 por kilo. La ver-
sión especial de esta misma palta 
alcanza los $3.800 por kilo.

En relación a lo anterior, la palta 
hass de primera importada desde 
Perú, para su comercialización, 
bordea los $2.800 por kilo, lo que 
equivale a un promedio de $28.000 
por bandeja de 10 kilos. En tanto, 
la palta de segunda categoría se 
sitúa cerca de los $23.000 por ban-
deja, manteniéndose como una 
opción más económica.

Por último, otro producto que 
se posiciona entre los de mayor va-
lor es el jengibre importado desde 
Perú, cuya caja para comerciali-
zación de 13 kilos promedia los 
$35.000, lo que se traduce en un 
valor de $2.700 por kilo.

OPINIONES
twitter @Diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

El limón, la naranja y otros productos muestran caídas en su 
valor debido a la  oferta estacional. Proyectan que los valores 
podrían seguir bajando durante mayo.

Christian Kairies Gatica
contacto@diarioconcepcion.cl
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Bajas de hasta un 
50%: frutas cítricas 
presentan disminución 
de precios durante 
estas semanas 

ferias, y ha bajado 17% en las últi-
mas 4 semanas y está 70,7% más 
barato en ferias libres”.

La lechuga, por su parte, tam-
bién ha mostrado una baja. Para 
su comercialización, las cajas de 
15 unidades, ya sea de tipo Esca-
rola, Marina, Francesa Morada o 
Española, varían entre los $6.000 
y $7.250. Ghatti agregó que “la le-
chuga ha tenido una baja impor-
tante en todo el país”.
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Preguntando ¿Qué recuerdos e 
historias de mi barrio le contaría a 
Gabriela Mistral? el equipo de seis 
artistas educadores que encabe-
zan los 22 talleres creativos de las 
Fiestas de Barrio, impulsadas por 
la Dirección de Cultura de la Muni-
cipalidad de Concepción, volcarán 
toda su atención entre el 12 y el 18 
de mayo, a motivar la conversación 
comunitaria  sobre el cotidiano de 
los sectores de Barrio Norte, Valle 
Nonguén, Collao, Pedro de Valdi-
via, Pedro del Río Zañartu, Lorenzo 
Arenas, Palomares y Concepción. 
Actividad que se enmarca dentro 

del contexto de la celebración de la 
Semana de la Educación Artística 
(SEA) 2025.

Esto con el propósito de indagar 
en los recuerdos que vecinas y ve-
cinos guardan de sus barrios para 
“contarle” a la emblemática poeta 
e intelectual chilena Gabriela Mis-
tral, cómo es vivir en Concepción 
hoy, ponendo de relieve lo diverso y 
rico de sus territorios.Los variados 
imaginarios que resulten de este 
ejercicio conversacional serán com-
partidos con las y los niños, jóvenes 
y adultos mayores que componen 
las comunidades barriales vincula-

das a las distintas sedes, juntas de 
vecinos y delegaciones municipales 
que acogen las Fiestas de Barrio. 

El Programa de Educación Artís-
tica Comunitaria Fiestas de Barrio 
este 2025 cumple 10 años y fue crea-
do para fortalecer tanto el ejercicio 
del derecho a la cultura en habitan-
tes de la comuna de Concepción 
como la conexión entre relevantes 
artistas locales y las comunidades, 
a través de un programa anual de 
talleres creativos gratuitos. Prácti-
cas que mejoran la calidad de vida 
de las personas en sectores distan-
tes del centro de la ciudad.

Fiestas de Barrio se suma a la SEA 2025 
con “conversación” con Gabriela Mistral

Cultura&
Espectáculos

ESTE 13 Y 14 DE MAYO 

Rupturista obra de danza “AWA” llega 
a la sala principal del Teatro Biobío

Una propuesta innovadora y rup-
turista llegará los próximos días a la 
sala principal del Teatro Biobío. Se 
trata de “AWA”, proyecto dirigido por 
Javiera Peón-Veiga que desplegará 
dos imperdibles funciones -13 y 14 de 
mayo a las 19.30 horas- en el espacio 
cultural de Avenida Costanera.

La suspensión de un gran trozo 
de hielo marca la atmósfera que 
construye y propone para el público 
“AWA”. Así el derretimiento de este 
bloque de agua congelada es inmi-
nente, el cambio en la temperatura 
altera el movimiento incesante de 
cuatro performers -Rodrigo Cha-
verini, Varinia Canto Vila, Claudio 
Muñoz, Javiera Peón-Veiga- que son 
afectados por la transformación y la 
circulación del agua, manifestada en 
sus distintos estados: sólido, líquido, 
gaseoso e incluso el cuarto estado del 
agua, conocido también como plas-
ma semilíquido o gelatinoso. 

“Exploramos las aguas desde las 
aguas corporales y los fluídos, somos 
cuerpos de aguas como humanos, 
ya que estamos constituídos, como 
dicen algunos, en un 80% de agua. Y 
esas aguas tienen muchas manifes-
taciones, ya sean biológicas como fi-
siológicas que hemos estado investi-
gando, y así hemos derivado también 
en el fluído de la saliva como uno de 
nuestros tantos fluídos, apareciendo 
a nivel corporal esa materia viscosa. 

Y en una dimensión más geológica, 
están presentes los glaciares, de he-
cho estudiamos con un geólogo gla-
cial al respecto. Cuepos de agua que 
siempr están dejando huellas y mar-
cas en la Tierra”, explicó Peón-Veiga.

Un montaje que nació a partir de 
otra obra cuyo sustento argumental 
era el vapor, lo que posteriormente 
derivó en la idea de realizar “AWA”, 
una propuesta que también desem-
barcó en el TBB el año pasado. “Vie-
ne de un proyecto anterior llamado 
‘Hammam’, en que trabajamos en 
torno al vapor de agua y a pregun-
tarnos por sus propiedades en ese 
estado Y también en relación a la cul-
tura de los baños de calor, de sudor y 
vapor, el encuentro entre lo público, 
privado e íntimo en estos espacios 
sociales de purga, baño y limpieza 
Y desde ese proyecto se despertó un 
interés muy fuerte en seguir investi-
gando en torno a la interconexión 
de las aguas en distintas escalas, 
ya sea corporales, somáticas y 
geológicas”, detalló la también 
coreógrafa.

Completando que “es 

pensar y explorar el agua como un 
gran organismo que está vivo y que 
está siempre circulando y pasando, 
entrando y saliendo de cuerpos de 
agua en distintas formas, tamaños, 
escalas. Y también es sensibilizarnos 
un poco con esa percepción y con-
cepción del agua”.

D e s -
t a c a r 
que 

fuera de las dos funciones que tendrá 
en el Teatro Biobío, están abiertas las 
inscripciones para dos interesantes 
talleres en torno a esta propuesta: 
Laboratorio “El agua vino del sol” 
(a realizarse el 14 de mayo desde el 
mediodía hasta las 14.00 horas en el 
escenario principal), y el Laboratorio 
“Aguas transcorporales” (se impar-
tirá el 16 de mayo desde las 10.00 a 
13.00 horas). Las inscripciones para 
el primero estarán abiertas hasta 
hoy, mientras que para el segundo 
la convocatoria es hasta el lunes. 
Ambos laboratorios serán dictados 

por los integrantes de “AWA” y para 
conocer más detalles al resepcto 

visitar el sitio web www.tea-
trobiobio.cl en la pestaña 

cartelera, al igual para 
conseguir entradas 

para cualquiera 
de sus dos 

f u n c i o -
nes.

Dirigida y creada por la coreógrafa Javiera Peón-Veiga, es un montaje que 
tiene al hielo, saliva y sudor como materialidades protagonistas. Pieza 
escénica innovadora que explora la transmutación del agua y sus efectos, y 
que también trae dos interesantes y gratuitos laboratorios.

Las entradas para cualquiera 
de las dos funciones -cuya 
duración estimada es de 60 
segundos- se pueden adquirir 
vía Ticketplus o en teatrobiobio.

 “He percibido que a muchas personas eso les choca -el tema de la saliva- les 
genera rechazo, pero a mí me parece interesante esa escala de intimidad e
incomodidad, y siento que el arte  no tiene que ser complaciente, sino que tiene 
esa potencia de incomodar, de hacernos preguntas, de generar espejos con 
nuestras propias percepciones”. Javiera Peón-Veiga, coreógrafa y director de “AWA”. 

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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LOS 4 SUBLÍDERES CHOCAN ENTRE ELLOS

Lota y Naval salen decididos
a dar caza al puntero Malleco

Uno marcha invicto y el otro 
debe levantarse de su primera de-
rrota. Naval y Lota Schwager se 
ubican sublíderes del torneo de 
Tercera A, con 7 puntos, al acecho 
del imponente Malleco (10 unida-
des), rival al que no pueden per-
derle pisada. Con ese objetivo, el 
ancla visitará hoy a Deportes Qui-
llón (15.30 horas) y la “Lamparita” 
intentará hacerse fuerte como lo-
cal ante Chimbarongo (17.00).

Naval viene de empatar 1-1 en su 
estreno en Talcahuano, con agóni-
co cabezazo de Piero Benítez. Los 
choreros mostraron buen nivel 
contra Imperial Unido, otro de los 
candidatos al ascenso, y el técnico 
Alejandro Pérez aseguró que se 
quedaron con gusto a poco, sobre 
todo, por las situaciones de gol ge-
neradas en el segundo tiempo.

Quedan 5 invictos en este cam-
peonato que recién comienza y 
donde todo aún se ve muy parejo, 
pero Naval, como viene siendo una 
constante en los equipos de Pérez, 
luce la zaga menos batida de la 
serie, con solo 2 tantos en contra. 
En esa zona de la cancha, seguirá 
siendo baja por lesión el central 
Felipe Rivas, mientras que Lucia-
no Iglesias ha estado en duda por 
una contractura.

Deportes Quillón arrancó la 
campaña con los mismos 7 puntos 
que el ancla, pero un partido más 
y aparece como el equipo más go-
leador de Tercera A, con 10 goles 
marcados. “No llegan tanto al arco 
contrario, pero son efectivos en la 
fase ofensiva, aprovechan bien sus 
ocasiones”, adelantó Pérez. De to-
das formas, ya perdieron un juego, 
y justamente como locales, el 1-3 
contra Chimbarongo.

Lota Schwager,en tanto, arran-
có la temporada imparable, pero 
se vio frenado por un Aguará que 
no lo dejó anotar y se llevó el en-
cuentro por la cuenta mínima. 
Pero la “Lamparita”, desde que 
asumió Renato Ramos en la ban-
ca, siempre se ha hecho fuerte en 
Coronel y este 2025 ya ganó sus 
dos primeros compromisos ahí: 
2-1 a Cabrero y 3-1 a Puente Alto.

Esta tarde recibirán a Chim-
barongo, que después de un paso 
en falso en el debut contra Naval 
(1-2), sumó 7 de los últimos 9 pun-
tos en juego, marcándole 3 goles a 
Quillón y 4 a Quintero Unido. Un 
rival claramente en alza, que hoy 
comparte subliderato con los dos 
históricos vecinos del Biobío.   

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Ambos tienen 7 puntos y están a un triunfo de la cima. El ancla se desplaza hasta 
Quillón, mientras la “Lamparita” desafía en casa a un Chimbarongo en racha. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Los números de Lota Schwager en casa con 
Ramos en la banca son demoledores. De los 
últimos 18 juegos, la mayoría en el Federico 
Schwager y otros en Bernardino Luna, el cua-
dro minero ganó 17 y solo empató uno (0-0 con-

FOTO: DEPORTES LOTA SCHWAGER 

La “Lamparita” : 17 meses sin perder como local
tra Aguará en octubre 2024). Su última derrota 
en esta condición fue en noviembre de 2023, 
cuando Imperial Unido lo venció 4-3 con un 
par de goles a falta de 10 minutos. En esta racha 
de 18 juegos convirtió 50 goles y solo recibió 12.

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Estadio: Federico Schwager
Hora: 17.00

LOTA SCHWAGER CHIMBARONGO

Estadio: Municipal de Quillón
Hora: 15.30

QUILLÓN NAVAL
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Con presencia de Biobío se realizará el Campeonato 
Nacional de Asociaciones de Remo en Llanquihue 

FOTO: ISIDORO  VALENZUELA M.

Este fin de semana se realizara 
una nueva versión del Campeo-
nato Nacional de Asociaciones de 
Remo, cuya sede será la laguna 
de Pichilaguna, en Llanquihue. El 
evento que es organizado por la 
federación chilena de la especiali-
dad en conjunto con la Asociación 
de Remo Archipiélago, y vuelve al 
sur del país después de seis años. 
Lo mejor del remo nacional se uni-
rá a esta competencia en busca 
representar de la mejor manera a 

las distintas asociaciones del país 
en dos días de competencia que 
se extenderán hasta el domingo. 
Iván Candia, presidente de la fede-
ración de remo, expresó que, “este 
campeonato es muy importante, 
ya que va a reunir a los mejores de-
portistas de cada región, y lo que se 
busca es evaluar como están tra-
bajando las distintas asociaciones 
de remo que tiene nuestro país”. 
“Estamos muy contentos porque 
tradicionalmente los campeona-

tos se realizaban en Valparaíso, 
el Biobío o muchas veces en Val-
divia, y ahora estamos llegando 
a Puerto Montt, asociación que 
está trabajando muy bien”, añadió. 
El certamen estará encabezado por 
un importante representativo de la 
Asociación Regional de Remo del 
Biobío, además de las asociaciones 
Austral y del Archipiélago, quienes 
buscaran estar en las primeras po-
siciones del podio y quedarse con 
la copa de campeón nacional.

ACEREROS SE MIDEN A DEPORTES TEMUCO 

Huachipato visita La Araucanía en el 
cierre de la primera fase de Copa Chile 

La mejor imagen posible 
quiere  dejar el elenco de Hua-
chipato que esta tarde, a partir 
de las 17:30 horas, enfrentará a 
Deportes Temuco, en duelo vá-
lido por la sexta y última fecha 
de la fase grupal de Copa Chile. 
El conjunto siderúrgico llega a 
la instancia como líder absoluto 
del Grupo  F, donde con 11 pun-
tos tiene asegurado su paso a los 
octavos del final del certamen. 
Sin embargo, y lejos de “botar” 
el encuentro, ya anunció que lo 
afrontará con la máxima seriedad 
posible, aun cuando aprovecha-
rán la oportunidad para probar 
nuevo elementos jóvenes que hace 
rato están pidiendo camiseta. 
Así lo manifestó el técnico ne-
griazul, Jaime García, a la hora 
de proyectar el duelo. “Todos los 
partidos de Copa Chile los juga-
mos como se debe, con responsa-
bilidad. Obviamente para ir equi-
librando el plantel, hay que darle 
más minutos a los que no han ve-
nido jugando, a los que uno va ne-
cesitando y va subiendo desde ca-
dete al primer equipo para ver su 
continuidad, mejorar su madurez. 
Pero siempre con responsabili-

dad, porque hay otros equipos ju-
gándose la clasificación”, expresó. 
“Voy dando descanso a algunos y 
entregándoles la oportunidad a 
jugadores para que sumen minu-
tos, y equilibrar los partidos y el 
proceso de rendimiento”, comple-
mentó.
 
Rival de cuidado

Con 5 puntos, Deportes Temuco 
marcha en el tercer lugar del gru-
po, y mantiene vivas sus opciones 
de seguir avanzando en el torneo 
dependiendo de lo que haga O’Hig-
gins frente a Rangers. Además, los 
del Ñielol estrenan a Esteban Va-
lencia en la banca, tras la salida de 
Mario Salas, por malos resultados. 
Sobre los temucanos, Jaime Gar-
cía destacó sus virtudes y anunció 
que no se confiarán por el momen-
to que pasan. “Es un rival fuerte, 
hemos jugado con rivales que 
están complicados y son siempre 
fuertes, por eso tengo un respeto 
absoluto por Temuco, un equipo 
que siempre se hace para estar en 
la parte alta, y a veces te sorpren-
de. Voy con respeto porque es un 
rival pesado, que tiene jugadores 
que han estado en otros equi-
pos y han destacado”, advirtió. 
Y cerró, “nos va a servir mucho 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Desde las 17:30 horas, los siderúrgicos 
saltarán a la cancha del Germán Becker 
para colocar la rúbrica a su liderato, 
ante un rival que estrena DT nuevo tras 
la salida de Mario Salas. 

Samuel Esparza Muñoz
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

para ver en qué estamos con algu-
nos jugadores, ver el crecimiento 
que han tenido otros, vamos por 

ahí con un par de muchachos en-
tonces también es bueno evaluar-
los con un rival pesado”.

G. Degenhardt 

F. Pereyra 

D. Buonanotte 

S. Silva

N. Vargas

J. Castro

M. Briceño

S. Magnasco 

D. González 

J. Cárcamo

G. Guaiquil

B. Troncoso 

C. Núñez 

D. Oyarzún

L. Velásquez

G. Villegas 

J. Velásquez 

C. Villanueva

B. Gazzolo

Z. López
DT: Jaime García

DT: Esteban Valencia

Estadio:
Germán Becker

Hora: 17.30

Puntos

Puntos

R. Riveros

J. Brea

Huachipato

Temuco

11

5
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Club Deportivo Alemán de 
Concepción cumplió el sueño de 
nueva cancha de pasto sintético

FOTO: CEDIDA.

LILAS ABRIERON NUEVA FECHA DEL ASCENSO

Leonas pierden su 
invicto y UdeC da 
cara ante Colo Colo

Venían de algunos empates y 
necesitaban ganar para acercarse 
a las líderes del Grupo Sur, pero 
nada de eso. El equipo femenino 
de Deportes Concepción abrió la 
fecha de la liga de ascenso en Las 
Golondrinas y cayó sorpresiva-
mente, por 2-0, ante Rangers. Con 
este resultado, las dirigidas por 
Antonio Zaracho caen al cuarto 
lugar en una tabla de posiciones 
que sigue muy reñida.

Abrió la cuenta Estephanía 
Fuentealba, a los 41’, y aumentó la 
ex Vial y UdeC, Elisa Pérez, cuan-
do se jugaban 4 minutos de tiempo 
agregado. Recordemos que ambos 
equipos ya se habían enfrentado 
a fines de marzo, en Pencahue, y 
aquella vez terminaron con mar-
cador 1-1.

Las Leonas se quedaron en 10 
unidades, mientras que Rangers ya 
llegó a 11, los mismos que tiene De-
portes Temuco, que esta tarde (15 
horas) visitará a Santa Cruz. En 7 
jornadas, las lilas solo han marca-
do 8 tantos y esa falta de gol es uno 

de los grandes aspectos a mejorar.

Contra el todopoderoso
No hay duda de que a la UdeC le 

ha costado esta temporada. Con 
muchos cambios y un equipo to-
talmente remozado ha logrado 
solo un triunfo en 10 presentacio-
nes y busca levantar cabeza, aun-
que esta tarde (17 horas) tendrá 
enfrente al rival más potente de 
todos. En el Santiago Bueras visi-
tará a un Colo Colo que es punte-
ro, pero no solo eso... Las albas ga-
naron los 9 juegos que disputaron 
en lo que va de temporada.

Los números del Cacique en 
esta campaña son escalofriantes: 
celebraron triunfos en sus 9 pre-
sentaciones, marcaron 40 goles y 

aún no reciben uno solo. Valla in-
victa para el disparado puntero de 
la liga, con 27 unidades. Y dentro 
de ese camino victorioso cuentan 
un 4-0 en el clásico contra la “U”, 
otro 6-0 sobre Huachipato y un 
9-0 a Santiago Morning. Brutal.

Otro que tendrá acción esta tar-
de es el Huachipato de Nilson Con-
cha, que este mediodía recibirá a 
Coquimbo Unido, una de las gratas 
sorpresas del torneo, ubicado en el 
segundo lugar del torneo junto a 
Universidad de Chile. Las acereras, 
en tanto, se mantienen en zona de 
liguilla, en la séptima plaza y con 
un juego menos que el resto. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

El Deportes Concepción femenino de 
Zaracho cayó como local ante Rangers. 
Esta tarde, el equipo auricielo retará a 
un imbatible elenco albo.

FOTO: INSTAGRAM ELCONCEFEMENINO 

En una concurrida ceremonia, 
se inauguró la ansiada “cancha 
verde” del Club Deportivo Ale-
mán de Concepción. El nuevo 
espacio, destinado al desarrollo 
del deporte, será utilizado por 
la rama de fútbol para potenciar 
sus entrenamientos y torneos. 
El nuevo campo de juego, de 46 
metros de ancho por 90 de largo, 
posee estándares Fifa. Germán 
Domke, presidente del directo-
rio del CDA, destacó las labores 
realizadas por parte de la insti-
tución y de sus socios. “Nos sen-
timos orgullosos de esta inaugu-
ración. Esta cancha representa 
el trabajo conjunto y toda la ex-
periencia vivida por los socios y 
empeñosos deportistas”, sostuvo. 
En ese sentido, el directivo añadió 
que, “nuestro club debe crecer en 
todas las dimensiones. El princi-
pal proyecto del club es satisfa-
cer a nuestros socios y cumplir 
con sus expectativas, mantener 
a uno de los principales clubes 

del país con una estructura sol-
vente, seria y acorde a lo que es 
una institución chileno alemana”. 
En tanto, el gerente general de la 
institución, José Antonio Ciriza, 
destacó el crecimiento de la rama 
en los últimos años. “El fútbol es 
un deporte transversal y en nues-
tro club es una de las tres ramas 
con más deportistas. Por lo mis-
mo se busca avanzar, e inaugura-
mos este espacio que nos alegra y 
viene a satisfacer una necesidad 
que teníamos pendiente con la 
rama, que tendrá una nueva opor-
tunidad de desarrollo”, expuso. 
Otra de las características de la 
cancha es que cuenta con pasto 
sintético y sistema Shock Pad, que 
permitirá tener una mayor flexi-
bilidad y seguridad al momento 
del entrenamiento. “Siempre he-
mos acogido juegos escolares en 
básquetbol o vóleibol, si se necesi-
ta y está dentro de nuestras posi-
bilidades colaboraremos con esta 
nueva instalación”.

CLASIFICADOS
JUDICIALES Y LEGALES

EXTRACTO BASES DEL REMATE
En causa RIT Z-45-2024 del Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, 
sobre cumplimiento de compensación económica, caratulada “FONSECA/
ZÚÑIGA”, se fijó fecha para el remate el DÍA 13 DE JUNIO DEL 2025, A 
LAS 12:00 HORAS, en forma presencial en las dependencias del Tribunal, 
ubicado en Yungay N°241 comuna de Santa Juana. La subasta recaerá sobre 
el inmueble ubicado en el LOTE UNO B, de la subdivisión del Lote UNO, el 
que a su vez se origina de la subdivisión en dos retazos menores signados 
como UNO y DOS, del sitio ubicado en calle Lautaro comuna de Santa 
Juana. El título de dominio figura inscrito a fojas treinta y uno (31) número 
veintinueve (29) en el Registro de Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de Santa Juana, del año mil novecientos noventa y seis (1996). El Rol 
de avalúo fiscal de la referida propiedad es el número setenta y dos guion 
once (72-11) de la comuna de Santa Juana. El mínimo de posturas para los 
interesados, equivalente al 10% de valor de la tasación del bien inmueble, 
monto que asciende a $137.460.360.- En consecuencia, los postores 
deberán acompañar, 1). Boleta o certificado de consignación en la cuenta 
corriente del Bancoestado N°53300154421, RUT N°61.980.480-5, 2). Vale 
vista bancario a nombre del Juzgado de Letras, Garantía y Familia de Santa 
Juana o 3). Deposito en efectivo que deberá entregarse en dependencias 
del Tribunal a más tardar el día hábil anterior al fijado para la subasta, hasta 
las 12:00 horas en la secretaría del Tribunal, por la suma de $13.746.036.- 
Demás antecedentes, ver bases de remate en esta misma causa, a través del 
siguiente enlace https://cloud.pjud.cl/index.php/s/H2MnTNLoGRAsRMH.

EXTRAVÍO
Cheque extraviado a nombre: Belén Fierro Navarrete. N° Documento: 
77778 Monto: $144.956. cuenta corriente 52909000041, Banco Estado  
Hualpén, Concepción.Contacto: 41-2887709.

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:               2- 635 3800

V. Intrafamiliar:               800 220040

Delitos Sexuales:               565 74 25

Defensa Civil:               697 16 70

Fono VTR:               600 800 9000

Fono Essbío:               600 33 11000

Fono CGE:               800 800 767

NUESTRA REGIÓN

HOY RADIACIÓN UV

DOMINGO LUNES MARTES

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Antonio

9/17
8/15 8/15 9/14

2/24 6/18

2/21 9/18

3/20 10/16

EL
 T

IE
M

PO

LOS ÁNGELES

CHILLÁN

2/18

4/20

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Redfarma 
• Barros Arana 871

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Redfarma
• Manuel Rodríguez 1500

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACIAS DE TURNO

EL ANFITEATRO LAGUINA GRANDE
FOTO: RICHARD BAPTISTA
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